

Le 31 octobre est le jour gardé dans la memoire et le calendrier protestant pour célébrer le geste fondateur de la réformation, c'est à dire, l'instant précis, en 1517, où un jeune moine membre de l'ordre des augustiniens et docteur en théologie, Martin Luther, cloua à la porte de l'Eglise de Wittenberg les 95 thèses qu'il propose de revoir au sein de l'Eglise d'Occident, les 95 points dans la théologie et les pratiques ecclésiales de l'époque, qui transforment et déforment l'Eglise, sa parole et ses actes.

Luther, ne demande qu'une chose : Un débat.

Un débat sur le fond des choses, un débat basé sur les Ecritures et dont le sujet est : le Salut.

Est-ce que l'on gagne son salut en achetant des bouts de papier à un prélat du pape, ou est-ce que Dieu, par le Don de son fils, mort pour nous sur la croix, et ressuscité pour nous le 3eme jour, nous sauve et nous réconcilie à Dieu par sa seule grâce ?

Peut-on acheter le Salut comme le proclament les prédictateurs d'indulgence ?

Ou Peut-on par nos bonnes actions se tailler une place au paradis comme le déclarent les théologiens scholastiques et les humanistes ?

Ou est-ce que le Salut nous est donné par Dieu, par seule grâce, comme l'écrit Esaïe, comme l'écrit Saint Paul, comme Jésus le déclare ?

Voilà les termes du débat qui anime l'âme de Luther, et qu'il propose à toute l'Eglise.

Ce n'est pas sur un coup de tête, pour une folie ou pour plonger dans le Monde que Luther est monté au crâne. Comme l'a écrit le théologien Catholique Yves Congar "*Luther a retrouvé le Christ dans Paul, surtout Romains et Galates, mais, plus largement, dans l'Ecriture.*

*Etendre cette découverte à l'Eglise, en tirer les conséquences et les applications, combattre à mort ce qui lui est contraire, critiquer et même rejeter ce qui ne lui est pas conforme ; créer par contre des communautés et des ministres conforme à cette vérité : c'est ce la la Réforme de Luther, "die Reformation".*"

Car au fond, la vérité que Luther redécouvre en lisant et commentant l'Epître de Paul aux Romains, c'est que Nous, nous pécheurs et condamnés sommes "gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus Christ."

Ainsi revenons aux Ecritures, Que disent-elles ?

Que dit Dieu par la voix de ces prophètes ? Quelle est l'action de Dieu retranscrite dans ces pages ? Que dit Christ ? Que fait Christ ?

Prenons en Genèse 1,1 "*Au commencement, Dieu créa les cieux et la terre.*"

puis s'ensuit l'ensemble des étapes de la Création, la Lumière, le jour et la nuit, la séparation des deux eaux, la terre et la mer, la flore, les lumineux, la faune, l'humain et enfin le repos -le Shabbat-. mais pourquoi a t'Il fait tout ceci ? Car "*Dieu vit que cela était bon*".

L'on pourrait chercher à aller plus loin, car il est possible d'aller plus loin dans l'analyse, mais pour ce soir, retenons une seule chose, Dieu a fait tout ceci, par seule bonté, car il a vu que tout ceci était bon. La Création originelle de toute chose, y compris de notre espèce, est un acte de pure bonté.

Prenons à présent la dernière page de nos Bibles, livre de l'*Apocalypse* 22,18, et entendons la dernière parole de Dieu retranscrite. "*Viens. Et que celui entend dise : viens. Et que celui qui a soif vienne; que celui qui veut, prenne de l'eau de la vie, gratuitement.*" (Gr: Dorean – Gratuitement, pour rien) Ici Dieu nous invite à boire l'eau de la vie, lui qui est la source de la vie, la source et le créateur de toute chose, nous invite, et il nous le dit, gratuitement.

A nouveau, Dieu témoigne qu'il est ce Dieu de bonté qui donne gratuitement.

A nouveau Il témoigne qu'il est le même au commencement comme à la fin à venir,

Il est le même de l'Aleph jusqu'au Tav, de l'alpha jusqu'à l'oméga, de *Genèse* à *Apocalypse*.

Et ce même Dieu Eternel donne gratuitement par bonté.

Mais que donne t'il ?

En plus de toute la Création et de nos propres vies, "l'Éternel désire [n]ous faire grâce. Et il se lèvera pour [n]ous faire miséricorde". (nous l'avons entendu en Esaïe)

Grâce et Miséricorde, car, et vous le savez autant que moi, nous sommes tous parfaitement pécheurs, nous l'avons rappelé lors de la repentance. Ce péché au singulier, qui nous habite est la volonté de rompre notre relation avec notre Créateur. On rompt chaque jour, chaque heure ce lien. Par mille moyen, de la désobéissance ouverte au petite pantoufle de l'indifférence ou de l'orgueil, voire parfois en pensant bien-faire (songeons à toutes les bonnes-oeuvres faites dans l'unique but de se tailler une place au paradis). Vous connaissez le dicton "l'enfer est pavé de bonnes intentions". Auquel j'adjoindrai cette Parole de notre Seigneur Jésus-Christ " *Car large est la porte, spacieux est le chemin qui mènent à la perdition, et il y en a beaucoup qui entrent par là.* ".

Ainsi nous sommes pleinement pécheurs et condamnés si l'on devait se présenter devant Dieu tels que nous sommes. C'est ce que nous rappelle Paul dans l'extrait lu aujourd'hui. "Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu;"

Mais l'Éternel désir [N]ous faire grâce !

Et c'est pourquoi " [Nous sommes] gratuitement justifiés par sa grâce".

Justifier, ce terme qui nous est commun, "te justifie pas !", "comprendre c'est presque justifier !", "vous avez justifié votre absence ?" et ainsi de suite.

Toujours ce terme pose la question de la légitimité, de la légitimation.

Ici, et en ce qui concerne notre salut, l'on ne peut pas se justifier.

Qui devant l'Éternel, sûr de lui-même, irait lui dire "moi je suis un parfait de chez parfait, je suis un juste ! un pur plus pur qui épure !"

Nous connaissons la réponse de Dieu :

" *Que celui de vous qui est sans péché jette la pierre* " (Jn. 8.7)

et nous connaissons la réponse que nos pieds ont rendu à Jésus ce jour-là, nous sommes partis, et personne ne jeta la pierre. Car oui nous sommes tous pécheurs. Seul Dieu est juste.

Et c'est parce qu'il est le seul Juste – Père, Fils et Saint-Esprit – que lui seul peut justifier.

Et vous voulez savoir la bonne nouvelle ? " *Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique [...] [Il a] envoyé son Fils dans le monde [...] pour que le monde soit sauvé par lui.* "

Et ce Fils unique, c'est la Parole de Dieu faite chaire, ce Fils unique c'est Jésus-Christ. Vrai homme, Vrai Dieu.

Et comment Jésus Christ a sauvé le monde ?

Comment Christ est devenu " *le moyen de la rédemption* " ?

En se donnant pour nous sur la croix, au golgotha.

Il s'est donné en une fois, tout entier, totalement et jusqu'à la mort. Pour nous racheter tous aux yeux du père. Circoncis (juif) et incirconcis (le restes des nations) nous sommes tous sauvés, tous justifiés par la mort de Jésus-Christ, la Parole de Dieu faite chaire.

Cette mort, ce n'est pas une erreur de l'histoire, ou une condamnation trop radicale sur un pauvre bougre bien sympathique, ce n'est pas non plus l'histoire d'un homme qui s'est fait prendre au dépourvu contre sa volonté et qui a lâchement était trahi par son amie et qui se retrouve à devoir vivre une injustice. Ce n'est pas non plus la mort digne d'un socrate tenant à son éthique et son honneur, réfutant les accusations mais acceptant la sentence.

Non.

C'est la Parole de Dieu, qui est venue jusque dans notre peau, pour vivre pleinement notre réalité, c'est Dieu qui est venue se mettre à notre place, notre pauvre place d'humain. C'est Dieu qui a vu avec nos yeux humains ce que nous faisions de la Création, de notre prochain, de nous-mêmes, de

la Loi et des Prophètes. Il a vu tout cela depuis notre réalité, et pourtant, il a continué d'y enseigner les chemins de la réparations à hauteur humaine en ce qui concerne nos relations humaines.

Et pourtant il a continué de soigner, de nourrir et de baptiser gratuitement et par miracle des foules entières qui venant incrédules, sont reparties pleines de foi et d'amour pour Dieu.

Et pourtant, par ces paraboles et ces discours, il nous enseigné la volonté de réconciliation que notre Père avait et a pour nous.

C'est, enfin, la Parole de Dieu faite chaire qui proclame son alliance "*ceci est mon sang, le sang de l'alliance, qui est répandu pour plusieurs, pour la rémission des péché* ". (Mt 26,28)

Proclamation qu'il confirme par son Don sur la croix.

Nous qui avons souvent besoin d'un signe clair. Il nous en a donné un.

Voila à quel prix Dieu nous rachète. Au prix de son Fils. Voila le prix de la rédemption, pour nous qui étions pécheurs, nous voilà par la Grâce seule de Dieu, par l'Amour seul de Dieu, nous voilà rachetés, Sauvés. Voici la grâce qu'il souhaitait nous donner.

Et ce don qui nous est fait gratuitement, il nous appartient de l'accepter ou non. Avoir la foi, ce n'est rien d'autre que dire "Oui", que d'accepter la grâce, la volonté de réconciliation de Dieu avec nous, avec nous individuellement, Lui et Toi, que de dire "Oui" collectivement comme étant son troupeau de brebis, sa bande de disciples, son assemblées de fidèles qu'il s'est choisis.

Le voulez-vous ? -attendre la réponse de l'assemblée-

Et ce don qui nous est fait gratuitement, a un coût pour Dieu. Son Fils sur la Croix.

Lui-même sur la Croix.

Ainsi la grâce que nous venons d'accepter *par la Foi*, nous engage.

Et de cette Grâce à laquelle nous répondons *Par la foi* dans une vie engagée *pour la proclamation de cette Bonne Nouvelle*, nous avons chacun, chacune en nous, à notre pensée un exemple.

Qu'ici l'on me permette de citer l'exemple qui m'a bouleversé.

L'histoire d'un homme qui était "*un blasphémateur, un persécuteur, un homme violent.*" et dans son abondance d'incrédulité, dans son abondance de jugement et de condamnation d'autrui, "*la grâce de notre Seigneur a surabondé, avec la foi et la charité qui est en Jésus Christ.*"

*C'est une parole certaine et entièrement digne d'être reçue, que Jésus Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs, dont [Il était] le premier.*" cette homme, qui était pourtant sur la route pour dispenser jugements et mort a fait la rencontre de Jésus-Christ, crucifié et ressuscité, dans un grand flash de lumière aveuglante et Christ lui a offert sa *miséricorde*. Sa grâce. Afin que cet homme servisse d'exemple pour *ceux qui croiraient en lui pour la vie éternelle*.

Cet homme vous le connaissez, c'est Paul. Paul de Tarse.

Qui après cette rencontre et cette conversion du coeur, choisit le chemin de la vie, s'engagea résolument pour Jésus-Christ, et pour annoncer à tous et à toutes, à travers le monde et les siècles que oui, nous sommes :

" *gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus Christ.* " "

Que oui, nous sommes sauvés, pardonnés, réconciliés, régénérés, Par sa Grâce Seule.

Que oui, Dieu nous aime, Dieu t'aime et ne souhaite qu'une chose : se réconcilier avec nous. Se réconcilier avec toi.

Le souhaitons-nous ?

-Réponse de l'assemblée-

*Amen*